

COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. TERCER MÓDULO: LA DÉCADA DE 1940. EL GOBIERNO DE MANUEL ÁVILA CAMACHO Y MIGUEL ALEMÁN VALDÉS

PRIMERA SESIÓN: LA POLÍTICA INTERNACIONAL DE MÉXICO EN LA DÉCADA DE 1940

POR EL EMBAJADOR WALTER ASTIÉ BURGOS

4 DE ABRIL DE 2017



(El Embajador Walter Astié Burgos)

Con la participación del Embajador Walter Astié Burgos, quien disertó sobre la situación internacional de la década de 1940, esta tarde, en el INEHRM, dio inicio el Tercer módulo del curso anual México 1917-2017.

Para el también académico de la Universidad Anáhuac, el escenario del planeta en el decenio de los cuarenta fue determinado por el deterioro de las relaciones internacionales, sobre todas europeas, a raíz del término de la primera Guerra Mundial, el ascenso del nazismo y el estallido de la segunda Guerra Mundial. México abandonó su neutralidad y declaró la guerra, subrayó.

Astíe Burgos explicó que tras de los acuerdos de paz, firmados en 1919, en el Tratado de Versalles, con el que se pretendía dar por concluida la primera Guerra Mundial, no se crearon las condiciones necesarias para la paz internacional.

Como se recordará, añadió el diplomático, el tratado firmado en Versalles fue determinado por Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia, y la exclusión absoluta de los alemanes, a quienes se les declaró los responsables únicos de la guerra y los responsables de los daños realizados a los países aliados. Una rendición para la que los alemanes aún no estaban preparados, afirmó.

El economista John Maynard Keynes asistió a Versalles, señaló Astíe Burgos, y consideró que el tratado de Versalles fue el más escandaloso y agresivo de la historia. Fue un acto flagrante de saqueo perpetrado contra una Alemania indefensa, postrada y sangrante. Quedaron débiles y destruidos, en pobreza extrema y con una gigantesca deuda. A esta época en Europa se llamó de las grandes catástrofes, resaltó el académico.

El economista inglés, dijo, argumentó en 1940, que el esfuerzo bélico debería financiarse principalmente mediante el aumento de colonias en África y por más altos impuestos, en lugar de gasto deficitario, para de esa manera evitar la inflación, agregó Astíe Burgos.

Otro aspecto, señaló el diplomático, fue la exclusión de la Rusia soviética de las conversaciones de paz de Versalles, con el pretexto de que ésta había negociado la paz por separado con Alemania, antes de finalizar la guerra. En marzo de 1918, rusos y alemanes firmaron el Tratado de Brest-Litovsk, por el que Rusia perdió territorio e industria, junto con una indemnización millonaria. El tratado por fortuna no fue duradero y con la derrota de Alemania se anuló, subrayó.

Walter Astie continuó su descripción de hechos para señalar el ascenso al poder de los nazis, tras acabar con la frustrada república de Weimar, a la cual se culpó

del desastre económico, y el surgimiento de un sentimiento nacional que aspiraba a la concreción de la hegemonía alemana en Europa, lo que empezó a planificar Hitler desde el día en que los nazis llegaron al poder a fines de enero de 1933.

Otro aspecto, agregó el embajador, fue el gran manejo que el partido nazi hizo de la propaganda y los medios de la época, en primer lugar del cine, para construir el mito de la 'raza aria', proclamada 'superior' y encargada de la misión de someter o de eliminar al resto de las razas. El odio a los judíos y a los comunistas como lo más execrable de la historia. Astié Burgos recordó a la cineasta Leni Riefenstahl como la figura clave de la producción cinematográfica nazi, dada su íntima vinculación con Hitler y el nazismo. Sobre la participación de México en la segunda Guerra Mundial, comentó Walter Astié, de manera militar se dio hasta 1944, cuando realizaba intercambios petroleros con Estados Unidos y submarinos nazis torpedearon seis barcos petroleros de bandera mexicana. Para ese entonces, el presidente Manuel Ávila Camacho junto con su gabinete, de inmediato acordó solicitar al Congreso formalizar el estado de guerra, el cual fue aprobado. México entonces envió escuadrones de guerra hacia el Mediterráneo y El Pacífico, como el Escuadrón 201, finalizó.